

INFORME ECONÓMICO Y COMERCIAL



Elaborado por la Oficina Económica y Comercial de España en Luanda

Actualizado a diciembre 2022

1	SITU	ACIÓN POLÍTICA	4
	1.1 INS	PRINCIPALES FUERZAS POLÍTICAS Y SU PRESENCIA EN LAS	4
	1.2	GABINETE ECONÓMICO Y DISTRIBUCIÓN DE COMPETENCIAS	5
2			5
	2.1		6
			6
			6
	2.2	2.1.3 SECTOR TERCIARIO	6
	ΥE	NERGÍA	
3		ACIÓN ECONÓMICA	7
	3.1		7
			8
			8
		CUADRO 2: PIB POR SECTORES DE ACTIVIDAD Y POR COMPONENTES	_
			9
			9
			9
		3.1.5 POLÍTICAS FISCAL Y MONETARIA	
	3.2	PREVISIONES MACROECONÓMICAS	
	3.3	OTROS POSIBLES DATOS DE INTERÉS ECONÓMICO 1	0
	3.4	COMERCIO EXTERIOR DE BIENES Y SERVICIOS 1	1
		3.4.1 APERTURA COMERCIAL 1	
		3.4.2 PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES	1
		CUADRO 3: EXPORTACIONES POR PAÍSES (PRINCIPALES PAÍSES	
		CLIENTES)	1
		PROVEEDORES)	1
		3.4.3 PRINCIPALES SECTORES DE BIENES (EXPORTACIÓN E	•
		IMPORTACIÓN) 1.	2
		CUADRO 5: EXPORTACIONES POR SECTORES	
		CUADRO 6: IMPORTACIONES POR SECTORES	
		3.4.4 PRINCIPALES SECTORES DE SERVICIOS (EXPORTACIÓN E	
		IMPORTACIÓN)	
		TURISMO	
	3.6	INVERSIÓN EXTRANJERA	
		3.6.1 RÉGIMEN DE INVERSIONES	
		CUADRO 7: FLUJO DE INVERSIONES EXTRANJERAS POR PAÍSES Y	3
		SECTORES	2
		3.6.3 OPERACIONES IMPORTANTES DE INVERSIÓN EXTRANJERA 1	
		3.6.4 FUENTES OFICIALES DE INFORMACIÓN SOBRE INVERSIONES	•
		EXTRANJERAS 1	3
		3.6.5 FERIAS SOBRE INVERSIONES 1	
	_	INVERSIONES EN EL EXTERIOR. PRINCIPALES PAÍSES Y SECTORES 1	
	3.8	BALANZA DE PAGOS. RESUMEN DE LAS PRINCIPALES SUB-BALANZAS . 1	
	. -	CUADRO 8: BALANZA DE PAGOS	
		RESERVAS INTERNACIONALES	
		MONEDA. EVOLUCIÓN DEL TIPO DE CAMBIO	
		CALIFICACIÓN DE RIESGO	
	3.12	,	
A		ACIONES ECONÓMICAS BILATERALES	
4			
	4.1	MARCO INSTITUCIONAL 1	6

		4.1.1	MARCO GENERAL DE LAS RELACIONES	. 16
			PRINCIPALES ACUERDOS Y PROGRAMAS	
		4.1.3	ACCESO AL MERCADO. OBSTÁCULOS Y CONTENCIOSOS	. 16
	4.2		RCAMBIOS COMERCIALES	
		CUAD	RO 9: EXPORTACIONES BILATERALES POR SECTORES	. 17
			RO 10: EXPORTACIONES BILATERALES POR CAPÍTULOS	
		ARAN	CELARIOS	. 17
		CUAD	RO 11: IMPORTACIONES BILATERALES POR SECTORES	. 18
			RO 12: IMPORTACIONES BILATERALES POR CAPÍTULOS	
			CELARIOS	
			RO 13: BALANZA COMERCIAL BILATERAL	
			RCAMBIOS DE SERVICIOS	
	4.4		JOS DE INVERSIÓN	
			RO 14: FLUJO DE INVERSIONES DE ESPAÑA EN EL PAÍS	
			RO 15: FLUJO DE INVERSIONES DEL PAÍS EN ESPAÑA	
			RO 16: STOCK DE INVERSIONES DEL PAÍS EN ESPAÑA	
	4.5		DA	
	4.6		RTUNIDADES DE NEGOCIO PARA LA EMPRESA ESPAÑOLA	
		4.6.1		
		4.6.2		
		4.6.3		
		4.6.4		
	4 -		FUENTES DE FINANCIACIÓN	
			IVIDADES DE PROMOCIÓN	
5 F	REL	ACION	IES ECONÓMICAS MULTILATERALES	' 21
			LA UNIÓN EUROPEA	
	J. I		MARCO INSTITUCIONAL	
		5.1.2		
			PRO 17: EXPORTACIONES DE BIENES A LA UNIÓN EUROPEA	
	5.2		LAS INSTITUCIONES FINANCIERAS INTERNACIONALES	
	5.3		LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE COMERCIO	
	5.4		OTROS ORGANISMOS Y ASOCIACIONES REGIONALES	
	5.5		ERDOS BILATERALES CON TERCEROS PAÍSES	
	5.6		ANIZACIONES INTERNACIONALES ECONÓMICAS Y COMERCIALES	
	DE		UE EL PAÍS ES MIEMBRO	. 23
			PRO 18: ORGANIZACIONES INTERNACIONALES ECONÓMICAS Y	
		COME	RCIALES DE LA OLIE EL PAÍS ES MIEMBRO	23

1 SITUACIÓN POLÍTICA

1.1 PRINCIPALES FUERZAS POLÍTICAS Y SU PRESENCIA EN LAS INSTITUCIONES

La República del Congo o Congo Brazzaville (RC), se proclamó independiente el 15 de agosto de 1960, tras haber sido colonia francesa y habiéndose denominado Congo Francés (para diferenciarse del Congo Belga) durante ese período. En 1964, se fundó un partido de corte marxista y se adoptó una economía centralizada, de base socialista. Las tensiones existentes entre el Gobierno y las cúpulas militares condujeron en 1968 a un golpe de estado por parte del ejército, dirigido por el soldado y líder político Marien Ngouabi, que asumió el poder y consolidó un régimen marxista, convirtiendo a la RC en el primer país comunista de África.

En 1976, Dennis Sassou Nguesso, del partido *político Parti Congolais du Travail (PCT)* alcanzó la presidencia del país por primera vez y, en el año 1990, abrió el país al exterior y estableció una constitución democrática. En 1992 perdió las elecciones, pasando a ser líder de la oposición y exiliándose a partir de 1995.

Entre junio de 1997 y diciembre de 1999, se libró una Guerra Civil entre las fuerzas de los dos candidatos a la presidencia: Denis Sassou Nguesso y, el entonces presidente, Pascal Lissouba. La guerra finalizó por la intervención de tropas de países vecinos, siendo instaurado en el poder Denis Sassou Nguesso.

Desde entonces ha ganado las cuatro elecciones que se han celebrado en el país: en 2002, 2009, 2012, 2016 y las más recientes de 2021.

Asimismo, el conflicto armado originado en la provincia de Pool, a raíz de la reelección del Presidente Nguesso en 2016, avanza tras el acuerdo de alto al fuego firmado a finales de 2017 entre representantes del Gobierno y de los líderes rebeldes, por el que los rebeldes deberán dejar las selvas de Pool y depondrían las armas para acogerse al programa de reintegración. A pesar de ello, se espera que la implementación del proceso de paz sea lenta.

Como consecuencia del conflicto se ha producido una crisis humanitaria que está siendo atendida por ACNUR y otras agencias de Naciones Unidas.

Las principales fuerzas políticas del país son las siguientes:

- <u>Parti Congolais du Travail (PCT)</u> al que se han unido en coalición otros 30 partidos tras las elecciones, como el <u>Rassemblement pour la majorité présidentielle</u> (RMP), que es una alianza de 60 partidos que apoyan al Presidente y complementan la base étnica de este; o el <u>Mouvement congolais pour la démocratie et le développement integral</u> (MCDDI) (parte de la RMP).
- <u>Union Panafricaine pour la Démocratie Sociale (UPADS)</u> es el partido de la oposición, creado y dirigido por Pascal Lissouba, antiguo presidente del país.
- <u>Parti Républicain Libéral</u> (PRL), que presentó su primer candidato en las elecciones presidenciales de 2009, resultando tercero por número de votos.
- <u>L'Alliance pour la Nouvelle République (ANR)</u> es una coalición que agrupa varios partidos de la oposición al Gobierno.

En 2021, el poder político se sigue centrando en manos de Sassou Nguesso, reelegido en las últimas elecciones presidenciales del 21 de marzo con el 88,57% de los votos en condiciones de dudosa transparencia.

En la primera vuelta de las elecciones parlamentarias de julio de 2022, el actual PCT aumentó su número de escaños a 102 (frente a los 90 de los comicios de 2017); otros miembros de la alianza presidencial son *el Rassemblement pour la démocratie et le progrès social*, el Movimiento por la Acción y el Renacimiento y la Dinámica por la República y el Desarrollo. Otros partidos son la *Union Panafricaine pour la Démocratie Sociale* (principal partido de la oposición) y *la Union des démocrates et humanistes*. La segunda ronda de votaciones (para escaños sin mayoría) se dio a finales de julio. El Partido Laborista Congoleño (PCT) del presidente Denis Sassou Nguesso

ganó 111 de los 151 escaños en la Asamblea Nacional del Congo después de dos rondas de elecciones legislativas, según los resultados publicados el martes por el Ministro de Administración Territorial. La estabilidad política del Congo es frágil y las libertades políticas y civiles son cada vez más limitadas.

1.2 GABINETE ECONÓMICO Y DISTRIBUCIÓN DE COMPETENCIAS

Vice-Primer Ministro	Luc Okio		
Min. Agricultura, Ganadería y Pesca	Paul Valentin Ngobo		
Min. Asuntos Exteriores y Cooperación	Jean Claude Gakosso		
Min. Comercio y Consumo	Alphonse Claude Nsilou		
Min. Asuntos Sociales y Solidaridad	i Irène Marie Cécile Mboukou Kimbatsa née Goma		
Min. Comunicación y Medios y Portavoz del Gobierno	Thierry Moungalla		
Min. Construcción, Desarrollo Urbano y Vivienda	Josué Rodrigue Ngouonimba		
Min. Cultura y Arte	Dieudonné Moyongo		
Min. Defensa	Charles Richard Mondjo		
Min. De Desarrollo Industrial y de la Promoción del Sector Privado	Nicéphore Antoine Thomas Fylla Saint-Eudes		
Min. Energía y Agua	Honnoré Sayi		
Min. Finanzas y Presupuesto	Roger Rigobert Andely		
Min. Hidrocarburos	Bruno Jean-Richard Itoua		
Min. Administración del Territorio, la Descentralización y Desarrollo Local	Guy Georges Mbaka		
Min. Justicia, Derechos Humanos y Promoción de los Pueblos	Ange Aimé Wilfrid Bininga		
Min. Minas y Geología	Pierre Oba		
Min. Transportes, Aviación Civil y Marina Mercante	Jean-Marc Thystere Tchycaya		
Min. Turismo y Entretenimiento	Destinée Hermella Doukaga		
Min. Planificación, Equipo Territorial y Obras Mayores	Jean Jacques Bouya		
Min. Educación Primaria, Secundaria y Alfabetización	Jean Luc Mouthou		
Min. Economía Forestal	Rosalie Matondo		
Min. Zonas Económicas Especiales	Emile Ouosso		
Min. Equipamiento y Mantenimiento Vial	Jean-Jacques Bouya		
Min. Pequeñas y Medianas Empresas, Artesanado y Sector Informal	Jacqueline Lydia Mikolo		
Min. Asuntos de la Tierra y Dominio Público	Pierre Mabiala		
Min. Educación Superior, Investigación Científica e Innovación Tecnológica	Edith Delphine Emmanuelle Née Adouki		
Min. Correos, Telecomunicaciones y Economía Digital	Léon Juste Ibombo		
Min. Promoción, Integración y Desarrollo de la Mujer	Ines Nefer Bertille Ingani		
Min. Juventud, Deportes, Educación Cívica, Formación Profesional y Empleo	Hugues Ngouolondele		
Min. Salud y población	Gilbert Mokoki		

(Actualizado a septiembre 2022)

Fuente: https://gouvernement.cg/institutions/membres-du-gouvernement/

2.1 PRINCIPALES SECTORES DE LA ECONOMÍA

2.1.1 SECTOR PRIMARIO

En 2020 el sector primario representó el 8% del PIB al igual que en 2019 un incremento del 25% con respecto a 2017. La producción agrícola se concentra en la mandioca, el arroz, el azúcar, el café y el cacao. Los productos forestales también destacan dentro de este sector, con un ligero crecimiento en los últimos cinco años.

2.1.2 SECTOR SECUNDARIO

El sector secundario representó en 2020 un 54,3% del PIB y el 51,8% en 2019, un 3,18% menos que en 2017. Este sector está marcado por la importancia de la extracción de petróleo, aunque también destacan la industria maderera, la tabaquera y la relacionada con el aceite de palma. Hay que resaltar que existe una escasez de infraestructuras de transformación de materias primas.

2.1.3 SECTOR TERCIARIO

En 2020 disminuye el porcentaje de este sector a un 37,7% respecto al 40,2% del total del PIB en 2019. Debido al incremento de empresas de servicios en el país, este sector ha ido ganando peso en la economía congoleña incrementado su representación en un 14% respecto al año 2015.

2.2 INFRAESTRUCTURAS ECONÓMICAS: TRANSPORTE, COMUNICACIONES Y ENERGÍA

La República del Congo es un país altamente urbanizado, donde la mayoría de la población vive en áreas urbanas y la mitad de la población se distribuye entre las dos principales ciudades: Brazzaville, la capital, y Pointe-Noire, el principal núcleo comercial del país, pues tiene acceso al mar y posee el principal puerto del Congo. Debido a que la capital se encuentra en el interior, la mejora de las comunicaciones entre Pointe-Noire, la ciudad costera desde donde se importan y exportan casi la totalidad de los productos, y Brazzaville, ayudará al despegue del crecimiento del país.

En lo que se refiere al transporte en comparación con otros países africanos, las carreteras presentan defectos notables en muchos lugares y a menudo no están en muy buen estado. En cuanto a la longitud de la red ferroviaria, la República del Congo ocupa el puesto 82 del mundo, con 0,09 metros por habitante. En total, la red ferroviaria mide 510 kilómetros. El transporte de pasajeros alcanzó los 266,47 millones de pasajeros-kilómetro en 2012.Las vías navegables mencionadas se refieren al tráfico interior en ríos y canales. El número de puertos incluye los situados en los 169 km de costa en total. En 2020, se transportaron aproximadamente 556.579 contenedores de mercancías.

El sector de las telecomunicaciones también está avanzando a grandes pasos. Congo Télécom está instalando conductos de fibra óptica en las principales ciudades del país para optimizar la transmisión de datos y la conexión de las líneas. El sistema telefónico está compuesto por una red primaria, cuyos transmisores de microondas de radio están emplazados en Brazzaville, Pointe-Noire y Loubomo. Aún existe una inadecuada infraestructura de línea fija, con menos de una conexión por cada 100 personas. La telefonía móvil ha cubierto el vacío existente y las subscripciones a líneas móviles se han incrementado espectacularmente en los últimos años, llegando a haber 95 líneas por cada 100 personas (últimos datos disponibles son de *CIA World Factbook*). Asimismo, se utiliza el sistema 3G que funciona eficientemente en algunas partes del país.

Según Índice Global Speedtest, publicado regularmente por Ookla que se basa en varios millones de mediciones individuales realizadas en julio de 2022 en 182 países, con una velocidad media de descarga de 26,02 Mbit/segundo para Internet de banda ancha fija, la República del Congo ocupa el puesto 111 en una comparación internacional. Sin embargo, la velocidad de subida fue significativamente menor, con sólo 9,8 Mbit/segundo (puesto 115).

La tasa de penetración de Internet en el Congo es todavía muy reducida. En 2022, tan sólo un

17,6 % % de la población, tienen acceso o eran usuarios de internet. El potencial en este sector es importante, pues existe la necesidad de proveer de infraestructuras y de servicios a un mercado en el que la mitad de la población vive en la ciudad.

La capacidad de producción energética del Congo a finales de 2020 se encontraba alrededor de los 600 MW, cifra que se prevé que aumentará en un futuro puesto que se ha proyectado la construcción de varias centrales hidroeléctricas. El 64 % de la producción energética se obtiene a través del uso de combustibles fósiles como gas y petróleo y el restante 36 % es hidroeléctrico. El sector de la energía es una de las prioridades del Gobierno, que está esforzándose en mejorar las infraestructuras e incrementar la capacidad de generación y así mejorar el grado de acceso de la población a la energía.

Las últimas estimaciones del Banco Mundial, señalan que solo un 52 % de la población tiene acceso a electricidad. Entre la población urbana, este porcentaje llega hasta el 69 %, mientras que en la población rural no alcanza un escaso 13 % de la población. Todo ello implica que algo más de un millón y medio de personas no tiene acceso a la electricidad en la República del Congo.

3 SITUACIÓN ECONÓMICA

3.1 EVOLUCIÓN DE LAS PRINCIPALES VARIABLES

PIB: Tras años de decrecimiento, la economía creció en 2018 un 1,6%, debido a la recuperación del precio del petróleo y el aumento de la capacidad productora. En 2019, la economía decreció de nuevo, y la pandemia de la COVID no hizo más que agravar la situación, con una fuerte recesión del 7,8%, resaltando las debilidades estructurales del país. En 2021 se registró una caída más moderada, del 0,2%, y para 2022 se prevé que la economía crezca en un 2,4%.

Actualmente, el principal desafío para la RC es su sostenibilidad económica, a través de la diversificación de su economía y la mejora del clima de negocios. Sin embargo, la mayoría de la población depende de la economía no petrolífera para sobrevivir.

Precios: La inflación queda controlada debido a que Congo forma parte del CFA. Sin embargo, el mercado de bienes de consumo de la RC depende principalmente de las importaciones de terceros países y es muy vulnerable a factores externos. Los productos alimenticios todavía tienen un peso muy importante en el índice de precios de consumo. En 2021, la inflación fue de 2% (FMI, 2021) y se espera que aumente al 3,5% en 2022.

Desempleo: Según los últimos datos de CIA World Factbook, en 2014 se estimaba un desempleo de alrededor del 36 %. Las estimaciones de 2021 son del 23,01 %, pero estas son poco concluyentes y se desconoce con exactitud cuál es la ratio de personas que se encuentran desempleadas en la República del Congo actualmente.

Cuentas Públicas: En los últimos años, la Congo ha registrado superávit en sus cuentas públicas, siendo de 0,3% en 2021. El FMI estima que este saldo positivo se mantendrá en los años venideros.

Deuda Exterior: A pesar de todos los esfuerzos por reducir la deuda, ésta alcanzó el 118 % del PIB a finales de 2017, tras lo cual el FMI inició negociaciones con el Gobierno de la RC para paliar la situación y buscar soluciones, llegando a un acuerdo de programa en enero de 2022 tras ejecutar una serie de reformas y mantener el gasto público en niveles bajos. En 2020, la deuda era del 66,3%. Habiéndose reducido a 47,3% en febrero de 2022 (según el FMI).

Fue de especial relevancia para la RC alcanzar el "punto de culminación" dentro de la iniciativa HIPC (Heavily Indebted Poor Countries) que se puso en marcha por el FMI y el BM para reducir la deuda de los países pobres muy endeudados y significó una gran mejora de su posición exterior. En 2010, el FMI y el Banco Mundial aprobaron un alivio de deuda adicional para la RC de 1,9 millones de dólares.

Balanza por Cuenta Corriente: Aunque la balanza por cuenta corrientes tiene tradicionalmente

superávit debido al petróleo, sigue existiendo déficit no-petrolero, el cual ha mejorado los últimos años debido a una creciente aportación de los sectores agrícolas, servicios e industrial.

CUADRO 1: PRINCIPALES INDICADORES MACROECONÓMICOS

DATOS BÁSICOS						
Superficie (km²)	342.000 km²					
Capital	Brazzaville			20)		
Población total	4,919 mille	ones de ha	bitantes (202	22)		
Moneda y tipo de cambio	Franco CF	FA; 1 € = 2.	.195,16CFA	(6 de Abril 2022)		
Jefe de Estado	Denis Sas	sou Ngues	so, Presider	nte de la República		
DATOS ECONÓMICOS	2019	2020	2021	Ultima cifra disponible		
Evolución del PIB (%)	-0,4	-8,1	-0,2	2,4 (2022)		
PIB por habitante (\$)	2.800	2.206	2.677	3.243 (2022)		
PIB absoluto (M\$ corrientes)	12.791	10.329	12.848	15.951 (2022)		
IPC (variación meses, %)	1,38	0,59	1,49	3 (2022)		
Tipo de interés de referencia (tipo de interés interbancario a corto)	15 e.	15 e.	N.D.	N.D.		
Desempleo (%)	20,62	22,84	23,01	N.D.		
Exportaciones (M\$)	8.372	5.440	6.364	N.D.		
Importaciones de la UE (M\$)	964	830	834	723 (mayo 2022)		
Importaciones (M\$)	3.730	2.837	3.260	N.D.		
Exportaciones de la UE (M\$)	782	676	829	309 (mayo 2022)		
IED recibida (M\$)	3.366	4.016	3.454	3.557 p. (2022)		
IED emitida (M\$)	23	30	20	30 p. (2022)		
Saldo por cuenta corriente (% PIB)	0,4	-0,13	15,38	26 p. (2022)		
Reservas exteriores, excluido oro (M\$)	988	1.090	1.160	1.330 p. (2022)		
Saldo presupuestario (% PIB)	0,6	-0,1	0,3	0,3 p. (2022)		
Deuda pública (%PIB)	81,9	114	103,6	84,4 (2022)		
% servicio de la deuda	N.D.	N.D.	12,9	13,7 (2022)		
Tamaño sector público (% PIB)	26,72	22,24	23,69	28,94 (2022)		

Fuentes: EIU CR agosto 2022; FMI; Euroestacom.

Última actualización: agosto 2022

3.1.1 ESTRUCTURA DEL PIB

Según los últimos datos, el 55% del PIB se deriva del petróleo, lo que representa el 85% de las exportaciones. Por consiguiente, buena parte del PIB proviene de la demanda externa a través

^{*(}e.) Últimos datos disponibles, estimados para el año 2022 por el FMI.

de la exportación del crudo.

La economía de la República del Congo depende en gran parte de los ingresos del sector público y de la gestión que se realiza del petróleo. Sin embargo, esta tendencia deberá corregirse en el futuro diversificando la economía porque es previsible que en dos décadas la principal fuente de recursos del país se vaya agotando. Se observa una mayor aportación del sector servicios y del sector industrial a la economía del país.

CUADRO 2: PIB POR SECTORES DE ACTIVIDAD Y POR COMPONENTES DEL GASTO

PIB	Año 2020 (%)
Por sectores de origen	
Agricultura	8
Industria	54,3
Servicios	37,7
Por componentes del gasto	
Consumo Privado	55,8
Consumo Público	16,7
Formación Bruta de Capital Fijo	26,9
Exportaciones de Bienes y Servicios	54,0
Importaciones de Bienes y Servicios	45,7

Fuente: EIU, 2022.

3.1.2 PRECIOS

La inflación se prevé en un 3,5% en 2022. Los márgenes de los productores y distribuidores también se ven erosionados, especialmente en el caso de las empresas de combustibles y alimentos, donde los precios de los combustibles y de los alimentos básicos (alrededor del 25 % de los precios de los alimentos) se ven afectados. Los precios de los combustibles y los alimentos básicos (alrededor del 25% de la cesta del IPC) están regulados. La escasez de cereales también está la escasez de cereales también está aumentando el precio de los sustitutos, cuyos precios no están regulados. (FMI 2022).

3.1.3 POBLACIÓN ACTIVA Y MERCADO DE TRABAJO. DESEMPLEO

El sector público emplea a unas 70.000 personas, el sector petrolífero a unas 55.000, y el resto del empleo formal se reduce a algunas empresas privadas. La mayoría de la población vive del empleo informal en el comercio, el transporte o del campo a través de cultivos de subsistencia.

El desempleo afecta especialmente a la población joven del país, entre los 18 y los 35 años.

Según los últimos datos de *CIA World Factbook*, en 2014 se estimaba un desempleo de alrededor del 36%. Las estimaciones de 2020 son del 9,5%, pero estas son poco concluyentes y se desconoce con exactitud cuál es la ratio de personas que se encuentran desempleadas en la República del Congo actualmente. Según las distintas fuertes de información en 2021 se estima un desempleo del 23%.

3.1.4 DISTRIBUCIÓN DE LA RENTA

El PIB per cápita en 2022 se estima en 3.243 USD. No obstante, la distribución de la riqueza dista de ser equitativa dadas las características del país y sus indicadores sociales. Según los últimos datos del Banco Mundial, en 2018, el 32,3% de la población de la RC se encontraba por debajo de la línea de pobreza nacional.

3.1.5 POLÍTICAS FISCAL Y MONETARIA

Los avances llevados a cabo en reformas fiscales hasta 2020 se descarrilaron y muchas medidas se suspendieron debido a la abrupta caída de los precios del petróleo. En 2021, el gobierno tratará de reanudar su agenda en cuanto a políticas de:

- Impulso de la sostenibilidad fiscal y control del gasto;
- Diversificación de la economía y generación de recursos no petrolíferos;
 - Reducción de la dependencia de la deuda; y
 - Fomento de la inversión.

De cara a 2022, se espera ver avances en dichas reformas, impulsadas por la maximización de la recaudación fiscal combatiendo el fraude.

La política monetaria es competencia del Banco de los Estados del África Central (BEAC), que prioriza el control de la inflación y mantiene el tipo de cambio del Franco CFA con el euro. En 2020, el Banco Central Europeo (BCE) anunció nuevas medidas de estímulo para la política monetaria y el BEAC redujo su tipo de interés oficial del 3,5% al 3,25%. Se espera que para 2021-2022 el BEAC mantenga la tasa sin cambios en el 3,25%, aunque los bajos precios del petróleo y una posible depreciación del euro prevista para 2022, podrían provocar una apreciación del Franco CFA.

3.2 PREVISIONES MACROECONÓMICAS

La economía congoleña se ha visto muy afectada por la pandemia, lo que ha agravado las debilidades estructurales ya existentes, derivadas de la excesiva dependencia del petróleo.

Según los últimos datos de la FMI, se estima que el PIB para 2022 se pronostica una ligera recuperación del PIB real, con un crecimiento del 2,4%.

En 2021 el crecimiento del sector no petrolero sigue limitado, no obstante, se ha observado un ligero aumento de la producción agrícola y una modesta recuperación del sector servicios que se espera que para 2022 crezcan a un ritmo más fuerte si los efectos de la pandemia disminuyen tras la vacunación gradual mundial.

El superávit comercial se ampliará en 2021-2022 debido al incremento de los precios y del volumen de producción del petróleo, que incrementarán los ingresos por exportaciones. El gasto en importaciones se recuperará levemente en 2021.

Se prevé que la producción se incremente en 2022, a medida que se recupere la demanda mundial y aumenten los precios. Sin embargo, la confianza de los inversores está siendo severamente restringida, por lo que se espera que el interés comercial en nuevos campos petrolíferos sea bajo y limite las entradas de inversión durante los años 2021-2022.

Aun así, la recuperación económica sigue siendo compleja según el último informe del FMI, ya que el fuerte repunte del precio del petróleo se ha visto ampliamente contrarrestado por la continua debilidad en la producción de petróleo, el impacto de las medidas de mitigación de la pandemia, los persistentes atrasos en los pagos internos y las debilidades estructurales subyacentes.

3.3 OTROS POSIBLES DATOS DE INTERÉS ECONÓMICO

En 2019 se firmó un plan del FMI a tres años, destinado a la consolidación fiscal y reestructuración de la deuda, fortalecimiento del capital humano y reformas estructurales para promover la diversificación y lograr un crecimiento más inclusivo.

Petróleo: aunque en 2012 se inició la búsqueda de petróleo en la prefectura de Cuvette, por parte de la empresa Pilatus Energy, los resultados de la exploración han sido negativos. El potencial petrolífero *offshore* se ubica en las áreas ultra profundas y el FMI estima que la producción caerá hasta la sexta parte de la actual durante las próximas dos décadas.

La principales obras de infraestructura que se han realizado en las últimas décadas son: la presa hidroeléctrica de Imboulu, en el río Léfini; el Aeropuerto internacional de Maya Maya (Brazza),

diversas instalaciones como las sedes del Ministerio de Asuntos Exteriores, la radio y la televisión nacional, cinco mercados modernos en Brazzaville y el Estadio Municipal en Pointe Noire; además de varios tramos de la carretera asfaltada entre Brazzaville y Ponte Noire de 510 km; diversas infraestructuras sociales y de servicios en Likouala como el Hospital general, la modernización del aeropuerto y la rehabilitación del estadio Pont de Dolisie en Niari. También destacan en el departamento de la Cuvette mejoras en el aeropuerto de Owando e infraestructuras de transporte; la carretera Owando-Makoua-Ouesso; el hospital general de Oyo; el Hotel Alima y la carretera Obouya-Boundji-Okoyo hasta la frontera con Gabón.

En 2021 se inauguró la nueva sede del Palacio del Parlamento Nacional, financiado y ejecutado por empresas chinas.

3.4 COMERCIO EXTERIOR DE BIENES Y SERVICIOS

Los datos facilitados se corresponden con el periodo 2018 – 2021.

En Mill. de USD	2018	2019	2020	2021
Exportaciones	7.097	8.372	5.440	6.364
Importaciones	1.736	3.730	2.837	3.260

Fuente: Mundiestacom, 2022

En 2021 República del Congo registró un superavit en su balanza comercial un 37,27% de su PIB, superior al superávit alcanzado en 2020.

3.4.1 APERTURA COMERCIAL

El Congo presentó unas ratios de apertura comercial de 0,63 en 2020 y de 0,74 en 2021, calculado como las exportaciones y las importaciones respecto al PIB del respectivo año. Por su lado, las importaciones respecto al PIB tuvieron un peso de 0,08 y de 0,07 en 2020 y 2021 respectivamente, lo que indica una estructura de la economía poco diversificada, que precisa importar gran parte de los productos que consume dada su escasa producción nacional y no pone de manifiesto necesariamente un nivel importante de apertura comercial puesto que sus exportaciones se derivan mayoritariamente del petróleo.

3.4.2 PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES

CUADRO 3: EXPORTACIONES POR PAÍSES (PRINCIPALES PAÍSES CLIENTES)

Principales países clientes (datos en % del total)	Año 2021	
China	45,8%	
Côte d'Ivoire	8,6%	
Tongo	7,5%	
Camerún	5,4%	

Fuente: Trademap, 2022

CUADRO 4: IMPORTACIONES POR PAÍSES (PRINCIPALES PAÍSES PROVEEDORES)

Principales países proveedores (datos en % del total)	Año 2021
China	19,6%
Francia	12,5%
Bélgica	9%
Rusia	4,4%

Fuente: Trademap, 2021

3.4.3 PRINCIPALES SECTORES DE BIENES (EXPORTACIÓN E IMPORTACIÓN)

Los productos clasificados por TARIC más exportados e importados por sectores son los siguientes:

CUADRO 5: EXPORTACIONES POR SECTORES

Principales productos exportados (datos en % del total)	Año 2021
27 - Combustibles, Aceite Mineral	55%
44 - Madera y sus manufacturas	14,5%
89 - Barcos y demás artefactos flotantes	14,2%
87 - Vehículos automóviles	4,8%

Fuente: Mundiestacom, 2022

CUADRO 6: IMPORTACIONES POR SECTORES

Principales productos importados (datos en % del total)	Año 2021
02 - Carne y despojos comestibles	10,8%
89 - Barcos y demás artefactos flotantes	9,6%
84 – Máquinas y artefactos mecánicos	8,4%
10 - Cereales	5,8%

Fuente: Mundiestacom, 2022

3.4.4 PRINCIPALES SECTORES DE SERVICIOS (EXPORTACIÓN E IMPORTACIÓN)

No se dispone de datos sobre el comercio exterior de servicios en la RC.

3.5 TURISMO

No existe un sector turístico desarrollado y habría que llevar a cabo un esfuerzo en infraestructuras para que el sector turístico pudiera evolucionar. Según el último informe de 2019 "Panorama de Turismo Internacional", de la Organización Mundial del Turismo, la República del Congo recibió en 2017 un total de 192 mil visitantes. En el 2010 la cifra fue de 194 mil visitantes, lo que representó un ingreso de 27 millones de dólares para el país.

Es importante señalar que esta cifra incluye los turistas recibidos en hoteles y establecimientos similares ("serie THS") y no las llegadas de los turistas o visitantes internacionales a las fronteras ("serie TF"), por lo que es muy probable que en el recuento se incluyan trabajadores del sector petrolífero que se hospedan de forma periódica en el país.

3.6 INVERSIÓN EXTRANJERA

3.6.1 RÉGIMEN DE INVERSIONES

Según las principales instituciones multilaterales, no existe un clima ni un marco jurídico que faciliten la inversión extranjera, al existir una seguridad jurídica relativa. La RC ocupa la posición 180 en el *Doing Business Index de* 2020 sobre un total de 190 países. La guerra de 1997 produjo la reducción de la actividad empresarial en Brazzaville y, en algunos casos, el desplazamiento hacia Pointe Noire, principal puerto del país.

Sin embargo, los inversores señalan que el entorno comercial en el Congo ha mejorado en los últimos años en relación con los tiempos posteriores a la guerra. Si bien las relaciones de los empresarios extranjeros con organismos públicos han mejorado en la última década, la corrupción, sobre todo entre los recaudadores de impuestos "informales", sigue siendo generalizada.

En enero de 2013, el Gobierno congoleño creó una Agencia para la Promoción de las Inversiones (API, http://www.apicongo.org/) para promover la diversificación económica y atraer inversores externos.

3.6.2 INVERSIÓN EXTRANJERA POR PAÍSES Y SECTORES

La inversión extranjera directa se centra en el sector petrolífero y, en menor medida, en el sector minero.

CUADRO 7: FLUJO DE INVERSIONES EXTRANJERAS POR PAÍSES Y SECTORES

Flujos de inversión extranjera por países y sectores (datos en millones USD)	Año 2018	Año 2019	Año 2020
Por países	N.D.	N.D.	N.D.
Mundo	9	10	4

Fuente: The Economist Intelligence Unit, septiembre 2022

3.6.3 OPERACIONES IMPORTANTES DE INVERSIÓN EXTRANJERA

Cabe destacar las inversiones en el sector petrolífero de Total, Agip, ExxonMobil; cierta actividad de empresas chinas en el sector de infraestructuras o el proyecto minero de Mayoko.

En marzo de 2017 se inauguró un nuevo proyecto de extracción de petróleo, en el campo Moho Norte, con una inversión de 10 mil millones de dólares realizada por Total, Chevron y SNPC.

Exxaro Ressources adquirió la mina de Mayoko, en la provincia de Lékoumo, para desarrollar un proyecto valorado en 300 millones de dólares de explotación de la mina, línea férrea e infraestructuras portuarias.

En septiembre de 2017 se inauguró la planta cementera de la empresa nigeriana Dangote.

Asimismo, Glencore, empresa minera anglo-suiza, ha iniciado un proyecto minero de grandes dimensiones operativo desde 2018. También es importante mencionar la creciente importancia de las inversiones chinas en el país, especialmente en los sectores de telecomunicaciones, energía, puertos y transporte.

La inversión extranjera directa alcanzó los 3,8 billones de dólares en 2015, reduciéndose desde entonces hasta los 1,2 mil millones de dólares en 2017. Esta reducción va en línea con la desaceleración del crecimiento de la economía de China, principal inversor en la RC y por la falta de confianza internacional en la economía congoleña.

3.6.4 FUENTES OFICIALES DE INFORMACIÓN SOBRE INVERSIONES EXTRANJERAS

World Investment Report 2021 de la UNCTAD:

https://unctad.org/system/files/official-document/wir2021_en.pdf

3.6.5 FERIAS SOBRE INVERSIONES

En noviembre de 2015 se organizó la *International Forum for Investments REPUBLIC OF THE CONGO* en Brazzaville.

3.7 INVERSIONES EN EL EXTERIOR. PRINCIPALES PAÍSES Y SECTORES

Flujos de inversión exterior por países y sectores (datos en millones de USD)	Año 2018	Año 2019	Año 2020
Por países	N.D.	N.D.	N.D.
Mundo	-20	-21	-9

Fuente: The Economist Intelligence Unit, julio 2021

3.8 BALANZA DE PAGOS. RESUMEN DE LAS PRINCIPALES SUB-BALANZAS

Se espera que el valor de las exportaciones descienda en el futuro, a pesar del repunte en el sector no petrolífero, por lo que la balanza comercial empeorará ligeramente, si bien continuará registrando superávits. Es previsible que las importaciones se reduzcan.

Por el contrario, se estima que el déficit de la balanza de rentas se reducirá al disminuir las exportaciones de crudo, y haber una menor cifra de repatriación de beneficios de las multinacionales petrolíferas.

CUADRO 8: BALANZA DE PAGOS

Balanza de pagos (datos en billones de francos CFA)	Año 2017	Año 2018	Año 2019 (p.)	Año 2020 (p.)
CUENTA CORRIENTE	-184	467	520	393
Balanza de Bienes	1.394	2.924	2.879	2.820
Balanza de Servicios	-913	-1.452	-1.438	-1.511
Balanza de Rentas primarias	-404	-749	-670	-658
Balanza de Rentas secundarias	-261	-256	-250	-258
CUENTA DE CAPITAL	80	4	22	22
CUENTA FINANCIERA	-146	-535	-573	-630
Inversiones directas	194	190	266	273
Inversiones de cartera	-1	-1	-1	-1
Otras inversiones	-339	-724	-838	-902
Derivados financieros	N.D.	N.D.	N.D.	N.D.
Reservas	N.D.	N.D.	N.D.	N.D.
Errores y Omisiones	0	0	0	0

Fuente: Artículo IV FMI No. 20/26 (año 2019).

A 5 de octubre de 2021, última versión disponible.

3.9 RESERVAS INTERNACIONALES

Las últimas cifras en reservas internacionales según el *Country Report* del EIU 2021 han sido las siguientes, en millones de dólares: 714 (2016), 380 (2017), 424 (2018) y 988 (2019). Para 2020 se estiman en 1.192.

3.10 MONEDA. EVOLUCIÓN DEL TIPO DE CAMBIO

El Banco de los Estados de África Central gestiona la política monetaria, que prioriza controlar la inflación y mantener fijo el tipo de cambio con el euro.

El tipo de cambio a fecha de septiembre del 2022 es de:

- 1 € = 655,957 CFA
- 1 \$ = 2043,01CFA

3.11 DEUDA EXTERNA Y SERVICIO DE LA DEUDA. PRINCIPALES RATIOS

La deuda externa se estima en 6.180 millones de dólares en 2019 y 6.430 millones de dólares en 2020, lo que representa aproximadamente un 49% y un 64% del PIB respectivamente. En 2021 es de un 45.2% según el FMI.

El alto coste del servicio de la deuda sigue siendo un problema. Este representa el 37% de los ingresos y el 14% de las exportaciones, cifras por encima de los umbrales de sostenibilidad.

Desde 2019 se implementó un programa desde el gobierno que ha dado lugar a la reestructuración de los contratos de deuda externa y a la liquidación de más de 3.000 millones de dólares (20% del PIB) en atrasos externos. La estrategia se ha complementado por la suspensión del servicio de la deuda en el marco de la Iniciativa de Suspensión del Servicio de la Deuda (DSSI) del G20. Desde 2017 se negocia con FMI para programa, el cual se firma en 2022 enero

Los puntos más importantes son:

- Reestructuración de la deuda bilateral con China, que cubre aproximadamente una quinta parte de la deuda pública global.
- Reestructuración de la deuda con dos de los tres mayores acreedores externos, que en conjunto cubren una de la deuda pública total.
- Pago de 64 millones de dólares en atrasos a acreedores multilaterales y bilaterales oficiales en enero de 2020.
- Reprogramación de 198 millones de dólares en atrasos con acreedores bilaterales bajo el DSSI de 2020 y de 179 millones de dólares en el marco de la DSSI de 2021 (incluidos Brasil y Turquía, con los que se está negociando).

3.12 CALIFICACIÓN DE RIESGO

La calificación de riesgo otorgado por las agencias internacionales ha empeorado para la República del Congo y las perspectivas a medio y largo plazo no son positivas.

El riesgo soberano (*rating*) emitido por la agencia de calificación crediticia *The Economist Intelligence Unit*, se mantiene en CC (febrero 2021), debido a una gran carga de deuda pública y al historial de impagos del país.

Standard & Poors otorga una calificación de B- estable (enero de 2022). La agencia Moody's califica al Congo con Caa1 positivo estable (octubre 2021) y Fitch, por su parte, otorga una calificación de C (abril 2022).

3.13 PRINCIPALES OBJETIVOS DE POLÍTICA ECONÓMICA

Los objetivos principales de política económica de la Comunidad Económica de los Estados del África Central (CEMAC) y, por consiguiente, del Congo son los siguientes:

- · Crecimiento equilibrado.
- Inflación baja y estable.
- Estabilidad fiscal y exterior ante el futuro descenso del aprovechamiento de recursos derivados del petróleo.
- Diversificación de la economía, especialmente en países dependientes del petróleo.

En el caso del último informe del FMI se recomienda que:

- Se apueste por diversificación económica y la adaptación al cambio cambio climático.
- Acuerdos de reestructuración de la deuda y el aumento previsto del aumento de los ingresos del petróleo (2021-26) han restablecido la sostenibilidad de la deuda.
- Dar prioridad a la movilización de ingresos, al gasto social y de infraestructura y el pago de los atrasos internos.

4 RELACIONES ECONÓMICAS BILATERALES

4.1 MARCO INSTITUCIONAL

4.1.1 MARCO GENERAL DE LAS RELACIONES

España mantiene unas relaciones bilaterales con la República del Congo que pueden considerarse como positivas y satisfactorias para ambas partes.

4.1.2 PRINCIPALES ACUERDOS Y PROGRAMAS

- Acuerdo de cooperación económica e industrial
 - Firma: 8 de enero de 1986
 - o Aplicación Provisional: 8 de enero de 1986
 - B.O.E.: 12 de febrero y 3 de mayo de 1986
- Acuerdo de refinanciación para la reestructuración de la deuda (firmado entre el Instituto de Crédito Oficial y la República de Congo)
 - o Firma: 16 de septiembre de 2005

Antes se firmaron dos acuerdos:

- Acuerdo de transporte aéreo
 - Firma: 8 de enero de 1986
 - Aplicación Provisional: 8 de enero de 1986
- · Acuerdo de transporte marítimo*
 - Firma: 8 de enero de 1986
 - Aplicación Provisional: 8 de enero de 1986
 - B.O.E.: 12 de febrero y 3 de mayo de 1986

4.1.3 ACCESO AL MERCADO. OBSTÁCULOS Y CONTENCIOSOS

La República del Congo está integrada en la Comunidad Económica de los Estados del África Central (CEEAC) que establece una zona de libre comercio entre los países miembros, sin embargo, la libertad de comercio con estos países todavía no se ha implementado. Desde marzo de 1997, la RC es miembro de la Organización Mundial de Comercio (OMC). A pesar de la existencia en su normativa de significativas barreras arancelarias y no arancelarias, el Gobierno está realizando progresos para adaptarse al marco de la OMC.

Los problemas que las empresas exportadoras encuentran derivan de la dificultad de garantizar el cobro de las mercancías debido a la falta de divisas. También es necesario tener en cuenta el elevado precio de las primas debido a la calificación de riesgo que tiene la República del Congo.

4.2 INTERCAMBIOS COMERCIALES

El comercio entre la RC y España se ha ido reduciendo en los últimos años, y se muestra muy volátil. En cualquier caso, nuestra balanza comercial con este país es muy deficitaria como consecuencia de la compra del crudo y el cobre.

La RC ocupa el puesto 139 tanto como cliente de España y el puesto 82 en 2018 como proveedor, según datos provisionales de 2022.

^{*}El acuerdo de transporte marítimo se encuentra en proceso de denuncia en cumplimiento del Reglamento CEE 40555/86 de 22 de diciembre.

Se observa una gran diversificación de las exportaciones españolas debido a la falta de regularidad en los intercambios y la no consolidación de unas relaciones comerciales estables con la RC. De modo que, las partidas de exportación varían en función de las oportunidades de negocio más o menos ocasionales. Estas también tienen relación con los proyectos en los cuales están involucradas las pocas empresas españolas presentes en Congo (sobre todo relacionadas con el sector eléctrico).

En los últimos 3 años, según las cifras de MUNDIESTACOM, las principales importaciones españolas se concentraron en los siguientes sectores:

27	Combustibles minerales, aceites
84	Máquinas y aparatos mecánicos
44	Madera y sus manufacturas
03	Pescado y crustáceos
21	Preparaciones alimenticias

En cuanto a las exportaciones españolas las principales partidas fueron:

02	Carne y despojos comestibles
70	Vidrio y sus manufacturas
87	Vehículos
69	Productos cerámicos
21	Preparaciones alimenticias

CUADRO 9: EXPORTACIONES BILATERALES POR SECTORES

Exportaciones bilaterales por sectores económicos (Miles de euros)	2019	2020	2021	2022
1 ALIMENTOS	6.163,28	7.855,07	8.120,14	6.916,03
2 PRODUCTOS ENERGETICOS	N.D.	N.D.	179,51	146,18
3 MATERIAS PRIMAS	573,00	730,86	367,45	176,32
4SEMIMANUFACTURAS	6.369,93	6.945,67	7.919,66	5.501,21
5 BIENES DE EQUIPO	7.712,49	3.968,18	2.964,94	3.091,99
6 SECTOR AUTOMOVIL	94,59	116,99	99,74	80,61
7 BIENES CONSUMO DURADERO	200,91	405,63	225,00	333,00
8 MANUFACTURAS DE CONSUMO	1.888,90	1.308,82	6.221,28	2.715,50
9 OTRAS MERCANCIAS	27,78	62,05	17,24	63,27
Total	23.030,88	21.393,27	26.114,97	19.024,10

Fuente: Estacom, septiembre 2022

CUADRO 10: EXPORTACIONES BILATERALES POR CAPÍTULOS ARANCELARIOS

Exportaciones bilaterales por sectores económicos (Miles de euros)	2019	2020	2021	2022
1 ALIMENTOS	6.163,28	7.855,07	8.120,14	6.916,03
2 PRODUCTOS ENERGETICOS	N.D.	N.D.	179,51	146,18
3 MATERIAS PRIMAS	573,00	730,86	367,45	176,32
4SEMIMANUFACTURAS	6.369,93	6.945,67	7.919,66	5.501,21
5 BIENES DE EQUIPO	7.712,49	3.968,18	2.964,94	3.091,99
6 SECTOR AUTOMOVIL	94,59	116,99	99,74	80,61

7 BIENES CONSUMO DURADERO	200,91	405,63	225,00	333,00
8 MANUFACTURAS DE CONSUMO	1.888,90	1.308,82	6.221,28	2.715,50
9 OTRAS MERCANCIAS	27,78	62,05	17,24	63,27
Total	23.030,88	21.393,27	26.114,97	19.024,10

Fuente: Estacom, septiembre 2022.

CUADRO 11: IMPORTACIONES BILATERALES POR SECTORES

Importaciones bilaterales por sectores económicos (miles de euros)	2019	2020	2021	2022
1 ALIMENTOS	1.424,41	24,98	324,21	106,52
2 PRODUCTOS ENERGETICOS		190.093,75	0,18	
3 MATERIAS PRIMAS	2.328,95	1.630,76	1.577,01	1.166,89
4 SEMIMANUFACTURAS	5.976,96	142,08	8.648,86	382,65
5 BIENES DE EQUIPO	148,88	42,00	2,38	N.D.
7 BIENES CONSUMO DURADERO	7,62	N.D.	N.D.	N.D.
8 MANUFACTURAS DE CONSUMO	7,71	0,39	26,05	1,30
9 OTRAS MERCANCIAS	2,59	5,13	6,09	0,02
TOTAL	9.897,13	191.939,09	10.584,80	1.657,38

Fuente: Estacom, septiembre 2022

CUADRO 12: IMPORTACIONES BILATERALES POR CAPÍTULOS ARANCELARIOS

Importaciones bilaterales por capítulos arancelarios (miles de euros)	2019	2020	2021	2022
44 MADERA Y SUS MANUFACTURAS	1.875,34	1.284,27	1.841,42	1.075,38
18 CACAO Y SUS PREPARACIONES	1.422,92	N.D.	212,34	106,39
09 CAFÉ, TÉ, YERBA MATE Y ESPECIAS	1,49	24,92	111,71	N.D.
39 MAT. PLÁSTICAS; SUS MANUFACTU.	34,40	N.D.	51,92	36,84
34 JABONES; LUBRICANTES; CERAS	N.D.	N.D.	0,44	N.D.
TOTAL	9.897,13	191.939,09	10.584,80	1.657,38

Fuente: septiembre julio 2022.

CUADRO 13: BALANZA COMERCIAL BILATERAL

Balanza comercial bilateral (miles de euros)	Año 2019	Año 2020	Año 2021	Última cifra disponible
Exportaciones españolas	23	21	26	19(julio 2022)
Importaciones españolas	10	199	10	1 (julio 2022)
Saldo	13	(178)	15	17 (julio 2022)

Tasa de cobertura (%) 230 10,55 246 1.147

Fuente: Estacom, septiembre 2022

4.3 INTERCAMBIOS DE SERVICIOS

No existen intercambios de servicios destacables entre España y RC.

4.4 FLUJOS DE INVERSIÓN

Las inversiones españolas en la República del Congo son pequeñas o nulas. No ha habido inversiones españolas en los últimos años.

Hasta el momento, no ha existido un gran interés o voluntad inversora por parte de ambos países.

CUADRO 14: FLUJO DE INVERSIONES DE ESPAÑA EN EL PAÍS

Inversión directa española (datos en mill. de euros)	Año 2019	Año 2020	Año 2021	Última cifra disponible
Inversión bruta	0	0	0	50 (2013)
Inversión neta	0	0	0	50 (2013)

Fuente: Dirección General de Comercio e Inversiones 2022

CUADRO 15: FLUJO DE INVERSIONES DEL PAÍS EN ESPAÑA

Inversión directa del país en España (datos en mill. de euros)	Año 2019	Año 2020	Año 2021	Última cifra disponible
Inversión bruta	0	0	0	0,025 (2016)

Fuente: Dirección General de Comercio e Inversiones 2022

CUADRO 16: STOCK DE INVERSIONES DEL PAÍS EN ESPAÑA

No existen inversiones de la República del Congo en España.

4.5 DEUDA

Como ya se ha señalado, la República del Congo se benefició de una condonación generalizada de su deuda externa en el Club de París, en su condición de economía beneficiaria de la iniciativa HIPC.

No obstante, lo anterior, actualmente registra una situación insostenible de deuda. A finales de 2017 ascendía al 118% del PIB, tras lo cual el FMI inició negociaciones con el Gobierno de la RC para paliar la situación y buscar soluciones. En 2019, la deuda cayó hasta el 91% y se estima que en 2021 debería continuar en esa línea y reducirse hasta el 73%, siempre y cuanto el gobierno mantenga los bajos niveles de gasto público actuales y siga ejecutando las reformas económicas exigidas por el FMI.

La RC cubre sus necesidades de financiación fundamentalmente mediante la acumulación de impagos.

El país continúa inmerso en negociaciones con sus acreedores privados para reestructurar su deuda y parece que también está negociando bilateralmente con China, que se negó a condonar parte de su deuda para no sentar precedentes y solo acepta reestructuraciones sustentadas en el aumento del precio del petróleo. En junio de 2021, el gobierno firmó un acuerdo para reestructurar su deuda con China, que se estima en más de 2.000 millones de dólares (de un stock de deuda externa estimado en 5.400 millones de dólares a finales de 2021, pero no se ha aclarado la naturaleza del tratamiento), combinado con una condonación de 13 millones de dólares de deuda en febrero de 2021.

En enero de 2009 CESCE firmó el Acuerdo Bilateral que ejecuta los acuerdos alcanzados en el Club de París entre la República del Congo y sus acreedores.

Es importante mencionar que la República del Congo no tiene deuda frente a España.

4.6 OPORTUNIDADES DE NEGOCIO PARA LA EMPRESA ESPAÑOLA 4.6.1 EL MERCADO

Los principales centros económicos son Brazzaville y Pointe Noire. En ambas ciudades se centraliza gran parte del comercio y de la economía debido a los problemas de distribución existentes en el país.

4.6.2 IMPORTANCIA ECONÓMICA DEL PAÍS EN SU REGIÓN

Existe muy poco comercio transfronterizo entre los países de la región y las infraestructuras son deficientes, lo cual condiciona en buena medida la importancia y las relaciones de los distintos países africanos entre sí.

En la actualidad, y tras llevar a cabo la condonación de deuda en el marco de la iniciativa HIPC, el país podrá hacer frente a mayores desafíos desde el punto de vista de las reformas estructurales necesarias para su desarrollo y lograr una importancia relativa en la región.

No obstante, y a pesar de que puede apoyarse para ello en los recursos petrolíferos, tiene todavía importantes desafíos por delante según señala el propio FMI: la sostenibilidad fiscal y la estabilidad exterior, además de la consolidación democrática.

A pesar de los recursos petrolíferos, se trata de un país de más de 5 millones habitantes distribuidos en 342.000 km². Su importancia relativa en la región y en el mundo podría provenir de la gestión de dichos recursos, si bien otros países africanos como Nigeria o Angola producen un mayor número de barriles diarios. No obstante, hay que tener en cuenta que el país se encuentra entre los primeros en la región en renta *per cápita* tras Guinea Ecuatorial, Gabón, Sudáfrica, Angola, Namibia y Botsuana. Por detrás se encuentran países de la región como Nigeria, Ghana, Camerún, Mauritania, Costa de Marfil, Senegal, Chad, Benín, Mali, Gambia, Burkina Faso, Togo, Níger, etc.

4.6.3 OPORTUNIDADES COMERCIALES

El principal sector para la importación es el relacionado con los **hidrocarburos**. En segundo lugar, el sector de la **construcción** con algunas inversiones, aunque comparativamente muy inferiores. Los sectores restantes actúan residualmente en la recepción de inversiones extranjeras, aunque el agroalimentario y el minero poseen un interés creciente.

4.6.4 OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN

Las oportunidades de inversión, que los empresarios españoles pueden encontrar, provienen principalmente de dos fuentes: las asistidas por programas marco (como el del Banco Mundial) y las promovidas por el Estado en forma de concesiones y privatizaciones.

El Gobierno congoleño señala, por su parte, algunos sectores en los que desea favorecer la inversión como medio para lograr sus objetivos. Estos son:

- Energía, en especial la hidráulica.
- Rutas, mejora de vías ferroviarias e infraestructuras aeroportuarias.
- · Puertos fluviales y marítimos.
- Telecomunicaciones y Comunicaciones.
- Sanidad.
- Educación y formación profesional.
- Inserción y formación profesional.
- Inserción de la juventud y reinserción profesional.
- Promoción de la mujer y de su desarrollo.

Reformas estructurales y económicas.

4.6.5 FUENTES DE FINANCIACIÓN

Riesgo País de la OCDE: Grupo 7.

La cobertura de CESCE a corto plazo: se mantiene una política de estudio de las operaciones caso por caso. Por su parte, la cobertura a medio y largo plazo se encuentra cerrada (Comisión de Riesgo de CESCE 21.11.17). El país está incluido en las iniciativas "Países con ingresos bajos", "Países pobres altamente endeudados" y "Better than Sovereign".

4.7 ACTIVIDADES DE PROMOCIÓN

- En el mes de septiembre de 2015 se desarrolló una Misión de la Cámara de Comercio de Tarragona en la ciudad congoleña de Pointe Noire.
- Asimismo, en 2016, se llevaron a cabo dos misiones de las Cámaras de Comercio de Ciudad Real en septiembre y Tarragona en noviembre.
- En octubre de 2017 se realizó una misión con la Cámara de Comercio de Tarragona.
- Se prevé que se recupere la actividad en 2023.

5 RELACIONES ECONÓMICAS MULTILATERALES

5.1 CON LA UNIÓN EUROPEA

5.1.1 MARCO INSTITUCIONAL

En las negociaciones EPA de la región de África Central participan los seis países pertenecientes a la CEMAC - Comunidad Económica y Monetaria de África Central (Camerún, República Centro Africana, República del Congo, Gabón, Guinea Ecuatorial, Chad), junto con países terceros como la República Democrática del Congo y Santo Tomé y Príncipe.

Las negociaciones del EPA con África Central se iniciaron en 2003. No obstante, en diciembre de 2007, llegada la fecha de vencimiento del *waiver* de la OMC y debido a los numerosos puntos de desacuerdo entre las dos partes negociadoras, no fue posible la firma de un EPA regional, ante lo cual, tan sólo un país de la región, Camerún, optó por concluir bilateralmente un EPA con la UE. El acuerdo se rubricó en diciembre de 2007 y se firmó el EPA interino en 2009.

Las negociaciones con África Central han puesto el acento, de manera continuada, en el principio de "financiación del partenariado" y el refuerzo de capacidades. Otros problemas que se han planteado durante las negociaciones han sido las tasas a la importación, mecanismo que permite que el proceso de integración regional funcione, así como la cláusula de no ejecución. Las negociaciones están suspendidas desde febrero de 2009. No obstante, África Central renovó en diciembre de 2010 su intención de llegar a un acuerdo en el menor tiempo posible, aunque antes se considera que deben resolverse una serie de problemas pendientes, entre ellos, el necesario refuerzo de las capacidades de la región. África Central parece estar haciendo progresos en la puesta en marcha del Arancel Exterior Común.

En lo que respecta a la negociación de la apertura del mercado entre África Central y la UE, en un intento de finalizar con la situación de bloqueo existente, se pretende dar un nuevo enfoque en el que, además de perseguirse un resultado final de la negociación (grado de apertura), se buscaría una liberalización línea por línea con un objetivo de desarrollo. Por el momento, en la región, sólo se ha llegado a un acuerdo provisional con Camerún en vigor desde agosto de 2014.

El llamado "Voluntary Partnership Agreement" (VPA) fue firmado entre la RC y la UE el 27 de febrero de 2013 y entró en vigor el 1 de marzo. Dicho acuerdo es un paso importante para mejorar la transparencia en la gestión de los recursos naturales del país y tiene por objeto la "Ejecución, Gobernanza y Comercio de la Ley Forestal" (FLEGT); la RC sólo pudo ratificar el VPA una vez fue declarado que había sido cualificado para ello en virtud de la Iniciativa de Transparencia en las Industrias Extractivas (EITI).

La FLEGT es un plan de acción que forma parte de la estrategia de la UE y tiene por objeto paliar el impacto social, económico y ecológico de la explotación ilegal maderera.

En marzo de 2015 se firmó el Programa Indicativo Nacional en Bruselas por el que el Congo se puede beneficiar de los fondos FED hasta 103 millones de euros para el periodo 2014-2020 para proyectos de desarrollo. También se benefician del Instrumento Europeo para la Democracia y los Derechos Humanos (EIDHR) y del programa Organizaciones de la Sociedad Civil y Autoridades Locales.

5.1.2 INTERCAMBIOS COMERCIALES

Los intercambios comerciales con la Unión Europea en 2021 se realizaron fundamentalmente con Alemania, Reino Unido, Francia y Países Bajos. En cuanto a los países clientes, destacan Alemania, Países Bajos, Italia y Francia.

CUADRO 17: EXPORTACIONES DE BIENES A LA UNIÓN EUROPEA

Intercambios comerciales con los países de la U.E. (datos en M\$)	Año 2019	Año 2020	Año 2021	Última cifra disponible
Exportaciones	964	830	834	723 (mayo 2022)
Importaciones	782	676	829	309 (mayo 2022)

Fuente: EUROSTAT, septiembre 2022.

La República del Congo ocupó en 2017 el puesto 108º como cliente de la U.E. y el 129º como proveedor.

5.2 CON LAS INSTITUCIONES FINANCIERAS INTERNACIONALES

La política económica oficial se ha llevado a cabo durante más de diez años bajo el "*Extended Credit Facility*", suscrito con el FMI el 22 de diciembre de 2008 por 8.460.000 SDR (el 10% de su cuota al FMI).

En 2019, en el marco de dicho programa, el FMI aprobó un plan de tres años con un desembolso de 448,4 millones de dólares estadounidenses para la República del Congo. El programa se centraba en la consolidación fiscal y reestructuración de la deuda, fortalecimiento del capital humano y reformas estructurales enfocadas en la gobernanza, para promover la diversificación y lograr un crecimiento más inclusivo. El acuerdo en 2022 fue ampliado y en julio, el FMI completó su primera revisión del acuerdo de crédito ampliado (ECF) de tres años del Congo, acordado en enero de 2022 y dotado de 324 millones de DEG (456 millones de dólares). El anterior ECF del Congo se canceló en abril de 2021, antes de la finalización de su primera revisión, debido a problemas de sostenibilidad de la deuda. El FMI evaluó que el nivel de deuda del Congo es sostenible tras una importante reestructuración de la deuda (con un acuerdo alcanzado con un importante acreedor comercial en enero de 2022) y el fortalecimiento de la posición fiscal del gobierno, debido a los altos precios mundiales del petróleo combinados con mayores ingresos no petroleros. Sin embargo, las vulnerabilidades persisten, y el Congo está clasificado como "deuda en dificultades", a la espera de la liquidación de los atrasos comerciales externos.

El Banco Mundial se relaciona con la RC en base a la "Country Partnership Strategy FY20-FY24", cuyo principal objetivo es contribuir al fortalecimiento de la economía y mejorar las políticas sociales. La aportación económica es limitada. La última asignación de la IDA fue de unos 210 millones de dólares estadounidenses para 2019, con carga anticipada para 2021 y 2022. Aún no existen indicaciones sobre la asignación para 2020-2024, ni si el Congo seguirá siendo elegible para recibir fondos.

En cuanto a los préstamos del Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento del Banco Mundial (BIRF), el Congo es elegible para la iniciativa de los recursos del bosque centroafricano (CAFI), el Plan de Inversión Forestal (FIP), el Mecanismo de Donaciones Dedicado Para Pueblos Indígenas Y Comunidades Locales, el Fondo para el Medio Ambiente Mundial (FMAM) y el Fondo Cooperativo para el Carbono de los bosques (FCPF). Una sólida cartera de fondos para

combatir el cambio climático y los desastres naturales.

Como ya se ha comentado, la República del Congo es una economía altamente dependiente del crudo, situación que no es sostenible a medio/largo plazo. Por todo ello, el Banco Mundial no se equivoca intentando financiar proyectos que coadyuven a la diversificación económica del país y a la mejora del clima para hacer negocios. Lo único que resta saber es si el Gobierno tendrá voluntad política y legitimidad democrática para llevarlo a cabo, ya que la confianza que existe en el presidente es limitada y hay bastante contestación social.

5.3 CON LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE COMERCIO

La República del Congo es miembro de la OMC desde el 27 de marzo de 1997. En julio de 2013 se produjo la última revisión de la política comercial de este país efectuada por la OMC.

5.4 CON OTROS ORGANISMOS Y ASOCIACIONES REGIONALES

Forma parte de la Comunidad Económica y Monetaria del África Central (CEMAC), que tiene como objetivo promover el desarrollo en el marco de un mercado común, la zona franca del África Central. Asimismo, forma parte de la Unión Africana y de la Organización Mundial del Comercio.

5.5 ACUERDOS BILATERALES CON TERCEROS PAÍSES

Los países de la CEMAC, organización instituida en 1994, son: Camerún, la República del Congo, la República Centroafricana, Chad, Gabón y Guinea Ecuatorial.

En diciembre de 2008 se firmó el APRI, que aún está pendiente de ratificación.

5.6 ORGANIZACIONES INTERNACIONALES ECONÓMICAS Y COMERCIALES DE LAS QUE EL PAÍS ES MIEMBRO

CUADRO 18: ORGANIZACIONES INTERNACIONALES ECONÓMICAS Y COMERCIALES DE LA QUE EL PAÍS ES MIEMBRO

Las organizaciones internacionales más destacadas a las que pertenece la República del Congo son:

- Unión Africana (UA)
- Banco de los Estados del África Central (BEAF)
- Comunidad Financiera Africana (CFA)
- Organización Mundial del Comercio (OMC /WTO)
- Comunidad Económica y Monetaria de África Central (CEMAC)
- Comisión Bancaria de África Central (CBAC)
- Organización de Naciones Unidas (ONU /UN)
- Banco Africano de Desarrollo (BAfD)
- Fondo Monetario Internacional (FMI /IMF)
- Banco Mundial (BM / WB)
- Organización Internacional de la Francofonía (OIF)
- Human Rights Council (HRC)
- Agencia Multilateral de Inversión y Garantía (MIGA)
- Common Market for Eastern and Southern Africa (COMESA)